

Nantes, le 25 juin 2010

# communiqué de presse

## Marches de Bretagne : après l'exposition, le colloque « *Frontières oubliées, frontières retrouvées. Marches et limites anciennes en France et en Europe* »

---

En juin 2009, le Département de Loire-Atlantique et la Région Bretagne ont initié un vaste programme d'identification et de valorisation du territoire des *Marches de Bretagne*, avec l'exposition au château départemental de Châteaubriant, « *Les Marches de Bretagne, les frontières de l'histoire* ». Cette démarche va se prolonger par 2 actions : un colloque, et un réseau culturel et touristique. **Objectif : valoriser un socle culturel commun à travers l'évocation d'une frontière historique les Marches de Bretagne.** Les 30 septembre, 1<sup>er</sup> et 2 octobre 2010 à Châteaubriant se tiendra un colloque international « *Frontières oubliées, frontières retrouvées. Marches et limites anciennes en France et en Europe* ».

« Zone privilégiée de passages, de contacts et d'échanges souvent fructueux, mais aussi terre de misère et de souffrance, les Marches furent le théâtre naturel des événements les plus décisifs qui jalonnèrent l'histoire bretonne au cours du Moyen Age ».

René Cintré, professeur agrégé, docteur ès lettres  
Les Marches de Bretagne  
au Moyen Age, éditions JM  
Pierre, Pornichet, 1992.

### Un colloque autour de la notion de frontière(s), les 30 septembre, 1<sup>er</sup> et 2 octobre 2010

Organisé en clôture de l'exposition, le colloque « *Frontières oubliées, frontières retrouvées. Marches et limites anciennes en France et en Europe* » permettra d'élargir la réflexion historique sur la question des **anciennes frontières étatiques oubliées et aujourd'hui**. Programmées en partenariat avec l'Université de Nantes, ces **journées d'études** sont destinées à mettre en lien l'histoire des Marches de Bretagne avec des éclairages de spécialistes portés sur d'autres frontières anciennes, ailleurs en Europe, parfois oubliées mais aujourd'hui constitutives du patrimoine du XXI<sup>e</sup> siècle. **Les conférences** autour de ces questions seront complétées de **tables rondes** ouvertes sur des questions contemporaines accessibles à un large public.

**Les thèmes et questions abordés : les anciennes frontières, des origines à la fin du Moyen Age** (*Premières limites, premières frontières ? Quelles frontières dans l'occident médiéval ? Perceptions et réalités des frontières de la Bretagne, du Moyen Age à nos jours*) ; **frontières visibles, frontières invisibles** (*Tracer des frontières, créer des identités ? Frontières et cultures ; Mémoires de la frontière ; Dépasser les frontières dans l'Union européenne au XXI<sup>e</sup> siècle*) ; **La patrimonialisation des frontières anciennes.**

**Colloque « Frontières oubliées, frontières retrouvées. Marches et limites anciennes en France et en Europe »**

**Jeudi 30 septembre, Vendredi 1<sup>er</sup> et samedi 2 octobre 2010**

**Gratuit**

**Les conférences et tables rondes se tiendront au Théâtre de Verre. Une programmation artistique, proposant des œuvres d'artistes plasticiens travaillant sur la notion de frontière, est prévue simultanément au château départemental de Châteaubriant**

**Vendredi 1<sup>er</sup> octobre à 21h : soirée musicale** avec le groupe Bayati, concert mêlant musique orientale et bretonne

**A qui s'adresse le colloque ? A tous publics.**

L'exposition, « *Les Marches de Bretagne, les frontières de l'histoire* », visible jusqu'au 3 octobre a déjà accueilli plus de 15 000 visiteurs

Présentée au château de Châteaubriant, l'exposition, créative et contemporaine s'appuie sur 2 axes majeurs : les personnalités historiques et les sites patrimoniaux des Marches. A partir d'une lecture de l'architecture et de l'évocation des protagonistes principaux, les supports racontent la chronologie des événements ayant conduit au conflit de 1488, et plus largement au rattachement de la Bretagne et de la France. Au-delà des Marches, elle permet aussi de mettre en scène son « premier objet » : le château, à travers un parcours d'interprétation permanent.

A visiter jusqu'au 3 octobre au **Château départemental de Châteaubriant** (salle des gardes), Place du Général de Gaulle – Châteaubriant. **Entrée libre.**

**Accessible à tous publics** (traduction en anglais et en breton). **Des médiateurs accompagnent** chaque jour les visiteurs dans la découverte de l'exposition. (Programmes et animations pédagogiques sur réservation)

